

MOTIVOS DE INASISTENCIA A LA PRACTICA DEL PAPANICOLAU: ANALISIS EN UNA MUESTRA DEL ESTADO DE TABASCO

Mónica Mellado Mellado
Luz E. Pineda Castrejón
Rosaura Rodríguez Zetina
Juan M. Muñoz Cano
División Académica Ciencias
de la Salud. UJAT.

RESUMEN

Más mujeres que hombres mueren en México por cáncer, constituyendo el carcinoma cervicouterino la causa más importante de morbimortalidad por neoplasias malignas en mujeres. Este tumor es detectable en etapas muy tempranas por el método de Papanicolau y en éstas es 100% curable. En una encuesta realizada de mayo a julio de 1986 en la consulta externa del Hospital "Dr. Juan Graham Casasús", de 442 mujeres el 34% nunca se habían efectuado el citológico y el 18.5% sólo se lo habían hecho una vez. Se analizan las causas de no efectuarse citologías en las 170 mujeres no aceptantes del programa de detección temprana.

Palabras clave: Papanicolau, Cáncer cérvico uterino.

SUMMARY

More women than men died in Mexico because of cancer and cervico uterine carcinoma constituted the most outstanding about of malignant tumor's morbimortality of women in the country. This tumor can be diagnosed in early stages using Papanicolau smear test, in these stages it has a 100% of health. A search done in may-july of 1986 at the "Juan Graham Casasús" Hospital's Clinics, from 442 women, 34% never had a pap smear done, and only had it just one time 18.5%.

Key words: Pap smear, Cervico uterine carcinoma.

INTRODUCCION

A medida que aumenta la expectativa de vida en México, lo hacen también en frecuencia las enfermedades crónico-degenerativas: en México se calculó la mortalidad debida a tumores para 1982 en hombres de 36 por 100,000 y en mujeres de 44 por 100,000 (Dirección General de Estadística) y así, de los 272 pacientes con neoplasias malignas hospita-

lizados en 1985 en el Hospital "Dr. Juan Graham Casasús" de Villahermosa, Tabasco, 120 (66%) correspondieron a carcinoma cérvico uterino y de 180 en 1986, 77 (42%) lo fueron también.

Estadísticamente (Martin, 1967), el carcinoma cérvico uterino se asocia en mayor proporción a la población con ingresos económicos bajos, escolaridad nula o deficiente, hábitos higiénicos escasos, inicio de relaciones sexuales así como embarazos a edades